

# Les feux traditionnels en Haute Normandie

par Anne Marchand

Pour adultes

Editions Le Puceux, Histoire, langue et Traditions de Normandie n°105 (numéro spécial)

Juillet 2014

21 x 29,7 cm, 32 pages



C'est à travers une balade dans son pays natal où « quand l'hiver fuit loin de nous », qu'Anne Marchand présente les traditions liées aux feux et aux flammes. Les feux de l'été bien sûr, mais aussi tous ceux qui s'allumaient de janvier à décembre.

En Haute Normandie comme en tant d'autres régions de France, les embrasements traditionnels et festifs furent innombrables, pratiquement dans chaque ville et chaque village, parfois même... devant chaque maison. Nous trouvons :

- Des feux festifs cycliques : Bourguelées des Rois, de Chandeleur, de Carnaval, de mai, du solstice d'été.
- Des « feux de saints » où les rites observés ne sont cependant « pas très catholiques ».
- Des feux agraires, coulines censées éliminer par des rituels les mauvaises herbes, les lichens ou la vermine
- Les feux vengeurs, purificateurs (animaux ou humains brûlés car jugés maléfiques) et tou-

tes les flammes de l'enfer sur les églises

- Les feux diaboliques à conjurer comme la Fourolle et autres feux follets, ainsi que les prières qui guérissent des brûlures
- Les flammes de Dieu (églises au style flamboyant, cierges).

Voici quelques flammes au fil de l'an, à partir d'exemples de villes et de villages de l'Eure et de la Seine-Maritime, selon le calendrier en usage aujourd'hui.